

Zeitschrift: Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles
Herausgeber: Société Vaudoise des Sciences Naturelles
Band: 54 (1921-1922)
Heft: 208

Artikel: L'Epinoche à queue lisse dans le Léman
Autor: Blanc, H.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-270939>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

H. Blanc. — L'Epinoche à queue lisse dans le Léman.

Séance du 25 octobre 1922.

Prof. Henri Blanc communique quelques renseignements relatifs à l'apparition de l'*Epinoche à queue lisse* dans les eaux des bassins du Rhin et du Rhône, et dans le lac Léman. V. Fatio, dans sa Faune des Vertébrés de la Suisse, avait signalé la présence de cette espèce de poisson dans les eaux de la Birse et de la Wiese, aux environs de Bâle, espèce vivant aussi dans les cours d'eau de l'Allemagne du Sud et ayant probablement émigré dans nos eaux suisses par le Rhin.

Le 15 mars 1922, un exemplaire d'Epinoche pris dans une bouteille à Vairons posée dans le Talent, près d'Echallens, était apporté au Laboratoire de zoologie de l'Université ; mais sans autre indication, inutile de disséquer sur sa provenance qui pourrait bien être accidentelle. — Il est certain que l'Epinoche (*Gasterosteus aculeatus. var. gymnurus.*) vit maintenant dans les eaux du bassin du Rhône, dans le lac Léman et que ce poisson s'y reproduit.

M. Vouga, inspecteur de la pêche à Neuchâtel, a capturé en 1921 cette petite espèce dans le Bras noir, près de Sierre ; il suppose avec raison qu'elle y a été introduite par quelque particulier. D'après les renseignements fournis par M. W. Morton, le canal de Sierre a été à sec pendant l'été 1921 ; pour éviter la mort, les Epinoches sont parties, émigrant plus en aval, direction Rhône et le lac Léman. En ce même été sec de 1921, la présence de ce petit poisson a été constatée dans les mares de Saillon et dans le canal de Noville. — Le 20 juillet 1922, M. Ruchat, chef garde-pêche, apportait au Laboratoire de zoologie 7 Epinoches pêchées le jour avant dans le port de Ville-neuve et le lendemain, le professeur Blanc en capturait 15 exemplaires, soit 4 mâles et 11 femelles jeunes et adultes, dont une portait des œufs prêts à être pondus. — Au commencement d'août, la présence de l'Epinoche était constatée par M. le Dr Murisier dans le port de la Tour-de-Peilz, puis à l'embouchure de la Veveyse et aux bains de Vevey.

Si l'Epinoche est un des rares poissons qui prennent soin de

leur progéniture, le mâle construisant un nid qu'il surveille en défenseur courageux lorsque la femelle y a déposé ses œufs ; si ce petit poisson est encore intéressant par les nombreuses variations qu'il présente et aussi par les nombreux parasites dont il est l'hôte, c'est un être très vorace et qui, les pisciculteurs le savent bien, est très friand d'alevins ; il dévore les œufs que ses congénères pondent sur les plantes, sur les pierres, dans les cours d'eaux ou dans les lacs, près du rivage. Il est donc à souhaiter que ce nouveau membre de la faune ichtyologique des eaux du Léman ne puisse pas s'y acclimater définitivement ; sa destruction est plutôt à recommander.

DONS A LA BIBLIOTHÈQUE

Dr E. Bugnion. — *La pariade de l'Empuse* (Revue d'Histoire naturelle appliquée, vol. III, № 3).

Dr E. Bugnion. — *Note relative à l'Ameles spallanziana.* (Bulletin de la Société Zoologique de France, tome XLVII, № 6-7.)

Blankart, Charles. — *La politique régulatrice des changes au cours de la guerre mondiale.* (Thèse.)
